
MERCREDI DES CENDRES 2024 (Matthieu 6,1-18) 

 

 

En ce mercredi des Cendres, l’idée m’est venue en préparant cette petite intervention, 

de dire à tous, à chacun et chacune, à moi comme à vous : « Si l’un ou l’autre d’entre nous ne 

se reconnaît pas pécheur… il n’a rien à faire dans cette église aujourd’hui : qu’il sorte, qu’il 

parte… » 

C’est une façon de nous rendre conscients que si nous restons, c’est parce que nous nous 

reconnaissons pécheurs, quels que soient nos péchés… C’est une façon de nous dire aussi que, 

puisque nous nous reconnaissons pécheurs, inutile de nous appesantir, de faire de grandes 

considérations au sujet de nos péchés. Cela pourra se faire une autre fois, pour une célébration 

du pardon, par exemple.   

Ce qui est important aujourd’hui c’est de savoir et de croire que Dieu nous accueille comme 

nous sommes, il nous prend en considération tels que nous sommes pour nous sauver en nous 

pardonnant. C’est la conviction fondamentale qui motive notre présence ici, pour commencer 

notre Carême. 

Et justement pour que ce pardon de Dieu puisse avoir en nous toute son efficacité, Jésus dans 

l’Évangile, comme chaque année, nous propose, nous indique trois pistes : 

- Le partage (l’aumône) pour voir où nous en sommes dans notre relation avec les autres 

- La prière pour voir où nous en sommes dans notre relation avec Dieu 

- Le jeûne pour voir où nous en sommes de notre relation au monde, aux biens, à la 

consommation et à la manière dont nous l’utilisons. 

Nous y sommes habitués chaque année. 

Mais ce qui me semble important à souligner, dans cet Évangile, c’est la manière de vivre ces 

3 pistes. Dans quelle attitude les vivre. Et chose étonnante, la seule attitude que Jésus nous 

recommande c’est : le secret. Vivre ces 3 pistes « dans le secret », la discrétion… Et ce qui est 

encore plus intéressant c’est que Jésus nous dit pourquoi c’est important. 

Ce n’est pas par modestie, par effacement, par humilité, c’est avant tout, il le dit lui-même : 

- Parce que Dieu EST PRÉSENT dans le secret « Ton père est présent dans le secret (répété 3 

fois) 

- Parce que Dieu, ton Père « VOIT » dans le secret (répété 3 fois) 

- Et, encore plus étonnant, parce que Dieu nous RESTITUE, ce que nous vivons dans le secret 

« Ton Père te le rendra !... »(répété 3 fois) 

Voilà donc la conviction profonde qu’il veut mettre en nous : vivre ces 3 pistes en étant sûrs 

que c’est de cette façon que nous rencontrons Dieu : qu’il est là présent quand on partage, 

quand on prie, quand on met une limite à nos convoitises… 

Nous pouvons vivre ces 3 pistes sous son regard, à lui et non au regard des gens : ce n’est pas 

un regard de surveillant, de contrôleur, mais un regard qui éclaire, qui valorise, ce que nous 

pouvons faire …. 



Savoir aussi que Dieu s’engage à notre égard, à nous rendre, à nous restituer ce que nous 

faisons, en accord intérieur avec lui. Et qu’il nous le rendra comme il le jugera utile et 

intéressant pour nous … 

Ces convictions qui nous sont rappelées donne une intériorité étonnante à ce que nous allons 

faire pendant ce carême – sans nous comparer les uns aux autres, chacun dans le secret de 

notre cœur…, là où Dieu nous rejoint au plus profond de nous-mêmes. 

Si nous le vivons ainsi, c’est sûr que les autres, autour de nous en bénéficieront, sans même 

que nous nous en rendions compte. Et Dieu s’en réjouira ! 

 Demandons cette intériorité au Seigneur ! 

 

     Pierre GIRON 


